

理研会報

発行
印教研理科研究部
事務局
成田市立成田小学校
成田市幸町948-1

平成9年度 県教研 参加報生口
街道中学校 大坊 孝志 生徒が主体的に活動するた

践と学校地内の草花などを活用して、自然から切り離さずに、自然のなかにあった状態で捉え直すための試みが提案された。

今回、県教研・全国教研と四街道道西中学校の佐久間先生と共に充実した研究の機会を与えてくださいました諸先生方と研究を支えてくださった五部会の理科研究部の先生方に心から感謝いたします。また資料につきましては、四街道中学校で保管しておりますので、是非ご活用ください。

いての提案がありました。その中で豊富な生活経験と記録の積み重ねが新しいきまりを見つける原動力になるという報告がされました。船橋支部からは、直接体験を重視した指導法のあり方として、「物の燃え方と空気」の单元における野菜や果物での炭作りの実践報告がなされました。

たダイナミックな燃焼実験と自らたちが学習したことのホームページ作りを通して主体性を持たせることの実践の報告がありました。

君津支部からは、一人ひとりが十分に活動できる場を構成し、それぞれの疑問を大切にして、実験に取り組ませていく。六年「水溶液の性質」についての報告がありました。

コンピュータの利用した二力の合力の作図についての提案があった。コンピュータの利用に関しては本当にそれが必要な領域なのか見極める必要があるとの討議があった。

III 地域の自然を踏まえ、正しい自然観を育てる理科指導はどうあるべきか。

一・学習指導要領の問題点にかかること、及び自主的な教育課程の編成のあり方

T・Tによる授業実践を通して個に応じた適切な支援や評価を行うことができたとの提案があつた。T・Tについては、助言者より十五人学級の実現が先かT・Tの全教科での実施か、方向性を定めるべきであるとの発言があった。

二、教材教具を利用した効果的な指導のあり方

自然に恵まれた地域性を生かし、地域の動物の実態調査を通じた実

四 身近な自然を生かした指導のあり方

本を明確におさえる
の意見が出された。

はれる中、いか
欲を高めていく

を考えた学習構成への取り組みと
きまりを見つけ深めあう学習につ

として、風船の重さをはつきりさせるために一人ひとりが考えて作

編集後期・発行が遅れてしま
いお詫びいたします。

必要があるとの発言があつた。

形態があり「生き方を決定する」ものであると助言者から発言があつた。

を念頭に置き、限られた授業の中で一時間一時間積み上げていくことの必要性について討論された。助言者からは、今後の課題として三つのレポートの報告がありま

しながら飼育していく「生き物広場作り」が報告されました。香取支部からは、子どもの意識にそった理科学習の進め方の工夫で、いかなる支援をするかについてのたくさんの実践を見ることができました。ありがとうございました。

また、理科的な環境に触れさせ
る機会の拡充や教具をいつも活用
できるようにすることが大切であ
るとの意見が出された。

実験の少人文化・個別化を図つた電流の学習、仮説実験授業を軸とし、人間のだまされやすさをもとに「超常現象」を取り上げたもの、そして、空き缶笛を通した音による発表の実践についての提案の単元で、課題選択と屋台村方式による発表の実践についての提案

中学校別にそれぞれの研究主題に沿つて、各支部からレポートが寄せられ、討議がなされました。

小学校の研究主題は、

「一人ひとりを大切にし、豊かな心を育てる理科学習はどうあるべ

の飼育、いろいろな植物による水の吸い上げ実験など各学年の実践報告をしました。

二つ目の討議の柱は、「主体的に取り組む理科学習のあり方」で、四本のレポート報告がありま

大東総支部の一人ひとりの発想を大切に生かした学習過程や学習形態の工夫や山武支部の「メダカの成長」の学習をきっかけとして、自由研究に取り組ませていく支援の工夫など子どもの意欲を高める実践の報告がありました。

小倉台小学校 和地 滋巳

生物への興味・関心を高める指導のあり方として、一人一実験、一人一観察、一人一飼育への試みについて提案しました。ペットボトルを利用した植物の栽培やメダカ三つ目の討議の柱は、「子どもの興味・関心・意欲を育てる理科学習のあり方」で、五本のレポートの報告がありました。

今回、県教研・全国教研と四街道西中学校の佐久間先生と共に充実した研究の機会を与えてくださいました諸先生方と研究を支えてくださった五部会の理科研究部の先生方に心から感謝いたします。また資料につきましては、四街道中学校で保管しておりますので、是非ご活用ください。